

interesantes, que aquí nosotros tampoco abordamos: el uso de las citas del Antiguo o Nuevo Testamento, como método para legitimar desde el mundo veterotestamentario la realidad espiritual y religiosa de su siglo; su dominio de las fuentes clásicas grecorromanas, como indicador de erudición y autoridad a la vez que intelectual y religiosa; la medicina tradicional aplicada a los enfermos e inválidos; el análisis filológico de su pluma;...etc.

Del prior y fraile franciscano Esteban Pareja<sup>25</sup> nos interesa especialmente la descripción del inicio de la devoción por la Virgen del Santuario de Cortes y los arquetipos que refleja. Fray Esteban indica que el santuario de la Virgen de Cortes, en el siglo XVIII, era muy visitado y venerado por gentes de Alcaraz, a cuya jurisdicción pertenece todavía, mas también por habitantes de la comarca del Campo de Montiel y del territorio de La Mancha (pág. 304). Es decir, en realidad el antiguo alfoz del concejo de Alcaraz en su época de máximo esplendor<sup>26</sup>.

La obra concreta de Pérez Pareja, prologada por Sánchez Ferrer<sup>27</sup>, se articula en dos libros. El primero de ellos (páginas 1-210) lo dedica el franciscano a realizar un resumen del desarrollo histórico de Alcaraz (fundación mítica del enclave, islamización, reconquista cristiana, conflictos con la villa de Peñas de San Pedro...), y a la

---

nacional, 1978. 15-30. AA. VV.: *Los novatores como etapa histórica*, Monográfico de *Studia Historica –Hist. Moderna–*, 14, Universidad de Salamanca, 1996. NAVARRO BROTONS, V.: *Tradició i canvi científic al País Valencià modern (1660-1720): Les ciències Físico-Matemàtiques*, Tres i Quatre, Valencia, 1985. NAVARRO BROTONS, V.: "La ciencia en la España del siglo XVII: el cultivo de las disciplinas físico-matemáticas", *Arbor*, 153 (nº 604-605), CSIC, Madrid, 1996, pp. 197-252.

<sup>25</sup> BAQUERO ALMANSA, A.: *Hijos Ilustres de la Provincia de Albacete. Estudio Bibliográfico*. Madrid, Imprenta de A. Pérez Dubrull, 1884 [Reed. Madrid, 1988, pp. 141-144).

<sup>26</sup> Ver algunas obras, como: PRETEL MARÍN, A.: *Alcaraz: un enclave castellano en la frontera del siglo XIII*, Albacete, 1974. PRETEL MARÍN, A.: *El castillo de Peñas de San Pedro: del encastillamiento al villazgo (siglos X-XVI)*, Instituto de Estudios Albacetenses, Albacete, 2005.

<sup>27</sup> Este investigador nos ofrece otros trabajos sobre el santuario de Cortes en SÁNCHEZ FERRER, J.: "El ajuar litúrgico-artístico en la ermita de Cortes en 1586", *Al-Basit*, 35, Albacete, 1994, pp. 93-112. "En torno al origen de la devoción de la Virgen de Cortes", *Boletín Información*, nº 70, *Cultural Albacete*, 1993 [el trabajo se publicó de nuevo en una recopilación del Cultural Albacete, titulada *Ensayos en Información (1991-1995)*, XXV aniversario, Instituto de Estudios Albacetenses, 2010, pp. 221-231].